

Ha pasado la hora de bajar por construir iglesias y decorar altares; al presente no existe sino una cosa que nos urge sobremedida: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

La absorción de los países latinos por los Estados Unidos es larga y no se acaba, mientras estos países sean católicos.

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. U.

Editor y Admor. L. Cartín G. { Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. | Teléfono 1131 Apartado III | Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 13 DE FEBRERO DE 1927

Número 2481

## El Obispo Díaz llega a Nueva York SE CREA UN CONSULADO GENERAL DE URUGUAY EN CENTRO AMERICA

*El Obispo Díaz en Nueva York*

New York.—A bordo del vapor Zasapa, de la Flota Blanca llegó a esta ciudad procedente de la Habana, el Obispo Díaz, secretario del Episcopado de México que fué expulsado por el gobierno mexicano al considerársele director del movimiento revolucionario religioso de México. En el muelle fué recibido por un grupo de eminentes sacerdotes católicos.

El Obispo Díaz fué entrevistado mientras el barco hacía el recorrido entre la estación de Cuarentena y su muelle al pie de la calle Wall. Mediante un intérprete dijo que había venido a New York con la esperanza de permanecer incógnito buscando tranquilidad y aislamiento y para esperar órdenes e instrucciones. Dijo que con relación a la disputa entre el gobierno mexicano y la Iglesia Católica de México, venía a la Iglesia a la larga, «pues que siempre había ganado cuando su causa tenía razón».

El Obispo Díaz dijo que no se le había permitido llevar nada consigo de México y que no poseía nada más que la ropa que llevaba puesta y que era un traje de pasaiño de tela delgada. No llevaba nada que indicase su rango o su ocupación, con excepción del anillo de Obispo.

La persecución de la Iglesia

Católica, declaró, pero ha sido más bien como protesta contra la administración civil que no se dice misas en las Iglesias, dijo el Obispo, aunque sí se celebran secretamente en las residencias particulares con grandes riesgos para los que acuden a oírlos.

El Obispo permitió que los periodistas lo retrataran, sin variar por ello su expresión en lo más mínimo; en pie, solemnemente, con su traje un poco viejo y un sombrero que le estaba muy chico. Pero cuando los fotógrafos de las películas de acontecimientos mundiales le explicaron mediante señas lo que querían que hiciera frente a sus cámaras, los complació el Obispo, sonriendo.

Al ser interrogado si culpaba al Presidente Calles por la controversia entre la Iglesia y el Estado contestó el Obispo que no era ningún individuo, sino un grupo de hombres los responsables.

Es un grupo de hombres con ideas bolcheviques, dijo, aunque no profesan el bolchevismo.

«¿Prevee usted una guerra religiosa en México, como resultado de la situación actual?», preguntó un repórter.

«No la preveo», respondió, «es decir, yo personalmente no lo creo.»

### AMERICA

*Créase un Consulado General de Uruguay en América Central*

Montevideo.—El Gobierno resolvió crear un Consulado General en Centro América y México con sede en la capital mexicana nombrándose para ocupar dicho cargo al señor Angel Falco, ex-Cónsul en Génova.

*Mons. Caruana nombrado Internuncio Papal en República Dominicana*

Roma.—Monseñor Jorge Caruana, Delegado Apostólico en Cuba y Puerto Rico, ha sido nombrado por el Papa Pío XI, Internuncio Papal en Haití.

*Encuesta sobre el peinado*

Madrid.—El «Noticiero del Lunes» trae una curiosa encuesta sobre el peinado moderno en la mujer, en la pregunta: «¿Cómo prefiere usted a la mujer, con el pelo corto o largo?»

Jacinto Benavente y Marquina prefieren a las de pelo corto; Nino de Palma, con trenza, pero no toreadas; Loreto del Prado y Matilde Revenga, a lo yankee corto.

*Espanoles de Ultramar*

Madrid.—Con la participación de los más prestigiosos elementos ibero-americanos ha quedado constituida la Sociedad de Españoles de Ultramar bajo la presidencia del señor Miguel Llanos. Su junta directiva está integrada por miembros representativos de cada una de las agrupaciones españolas de Ultramar, uno por cada república ibero-americana y otro por las Filipinas. El objeto de la sociedad será el de laborar por el mejoramiento de las relaciones, y especialmente en el crear líneas de vapores, bancos y otras corporaciones.

La «Asociación» también estudiará la idea lanzada de que en la Asamblea Nacional de la Unión Patriótica, figuren representaciones de los indios.

Fué designado Vice-Presidente de la misma, el señor Mariano Fernández Merd; acordándose dar puestos a dos periodistas residentes en Ultramar.

*Escuela Hispano Arabe*

Tánger.—Se ha abierto el curso en la Escuela Hispano Arabe, repartiéndose los premios entre los alumnos de mejores notas obtuvieron durante el año.

Figuran entre ellos muchos asilados.

Multitud de musulmanes tienen

sus hijos en esa escuela, convencidos de las ventajas que ha de traerles el conocimiento del español.

La escuela fué inaugurada por el Ministro de España, el cual pronunció un corto discurso, en relación con los propósitos que inspiraron la creación.

*Las reliquias del Jeque*

Váse a celebrar una nueva subasta de artículos dejados por Rodolfo Valentino. Tendrá lugar en San Francisco, saldrá hacia el norte un camión cargado de reliquias del llorado Jeque. Tal ha decidido George Ullman, con pleno asentimiento de Alberto Guglielmo Strada, hermano de Rodolfo Valentino, y Mrs. Theresa Werner con lo cual quedan congregados (sobre el terreno), todos los herederos.

*Una piedra maravillosa*

Salamanca.—Ha sido traída a la Universidad una piedra magníficamente tallada, que parece data de los tiempos protohistóricos, y que fuera desenterrada de Afanga, en cuyo camino obstruía el paso.

Los obreros que fueron a remover el colosal monolito se encontraron con que se trataba de un cerdo esculpido en durísima piedra, sobre una peana, de factura tosca, por lo cual se cree que data de tiempos de los Celtas

Comentarios y Noticias

## REIVINDICACIONES O BANDOLERISMO

De México avisan que un tribunal de guerra, y después de un procedimiento sumario, condenó a muerte a algunos de los cabecillas del último intento de revolución que tuvo por teatro a Puebla. Otros cabecillas seguirán el mismo camino. Hace mucho tiempo viene el gobierno de México aplicando la teoría de que el orden no puede ser establecido en la República sin el sacrificio de todos los jefes rebeldes. Han sido inmoladas numerosas vidas de rebeldes grandes o pequeños y el orden existe en México muy relativamente; existe sustentando en el cadalso. Mejor dicho, no existe. El orden que no se vive en el espíritu, el orden que se vive por el temor a la muerte o a la humillación, tiene otro nombre: es servilismo. El gobierno mexicano alega que procede así para matar todo germen de bandolerismo. Pero entonces, ¿qué es lo que hay en México: reivindicaciones o bandolerismo? Lo de Puebla no parece ser del todo bandolerismo, parece ser, más bien, un intento de conmover la

nación para acabar con un régimen que a nosotros nos parece admirable porque lo vemos y lo juzgamos a muchas leguas de distancia, pero que a los mexicanos les resulta insostenible.

Quizás a los mexicanos les resulta insostenible todo gobierno, el de ayer, el de hoy y el de mañana, pero eso es de su temperamento y nuestra obligación es respetar ese temperamento. Este de ahora ya no les gusta, no sólo por lo que sabemos nosotros, porque persigue sacerdotes y los destierra, sino por lo que nosotros no sabemos y que debe ser inmensamente trágico, porque cualquier cosa excelente que se nos diga de la catedral de México o cualquier cosa que se nos diga del castillo de Chapultepeque, no es propiamente lo que sucede en los fondos terribles de la inmensa república. Los brotes revolucionarios están diciéndole al mundo que allí el hombre no se siente conforme en la paz humillante que vive, que allí hay algo que hacer o algo que con-

quistar definitivamente, y que allí se vive una gran mentira. Nada de esto juzgamos: allá el mexicano sea juez de su propia conducta. Pero algo interesa declarar que el sistema mexicano de matar al enemigo político no ennoblece a la América, queríamos decir a la libertad de América. Una libertad con un puñal ensangrentado en las manos, es una locura o un ridículo.

Tenemos idea de que en la Argentina viven una modesta libertad sin crímenes de abajo ni crímenes de arriba. Cómo podríamos tener fe en una paz continental, en la paz continental que desean tantos americanos ilustres, hecha a fuerza de delitos odiosos. Dondequiera que se mate a un hombre, se comete un crimen contra la vida. Más aún, donde quiera que se mate a un hombre sencillamente porque entendió que como ciudadano de un mundo nuevo tenía o tiene el derecho de protestar y aun de levantarse en armas contra un orden de cosas que no se aviene con su es-

píritu, no se funda una paz estable sino que se siembra la desconfianza y el miedo infame. La América no puede aspirar a este régimen. Algunos lo justifican, no por doctrina sino por egoísmo. Donde quiera que en América se haya conquistado un mediano vivir en una libertad práctica bien sentida, una libertad a servicio del trabajo y de la vida, no hay que agradecer el servicio que los gobernantes de México le hacen al principio de autoritariedad o a la llamada paz pública, que es cosa distinta de la verdadera paz, con el homenaje de vidas de hombres, tal vez generosos en sus anhelos aunque equivocados en sus procedimientos. Esto dicho, haciendo salvedad de todos cuantos entre nosotros todavía sigan creyendo que el tipo de gobernante nuestro, no es un Sarmiento, sino un héroe militar de mentira que se adorna el cuello con una sarta de orejas de todos aquellos a quienes él ha asesinado. No faltará quien

le haga un canto a semejante antropófago victorioso.

Paz al espíritu de los vencidos de México.

ROMULO TOVAR.

De «La Prensa.»

### Notas varias

Varios vecinos del Llano de Santa Redonda harán una gestión ante el Poder Ejecutivo para que se construya una carretera asfaltada al rededor de la Sabana.

Se ha concedido un auxilio a la Junta de Educación de San Juan de Poás con el fin de que pueda continuar el edificio escolar de ese lugar.

Durante los últimos días se han presentado frecuentes casos de niños atacados de inflamación intestinal.

La Comisión de Sanidad dictará dentro de poco una campaña de destrucción de perros enfermos eficaz.

## Palabra Divina Domingo de Septuagésima



El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XX, versículos 1 al 16, según San Mateo.

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos esta parábola: Semejante es el Reino de los cielos a un hombre padre de familias, que salió muy de mañana a ajustar trabajadores para su viña. Y habiendo concertado con los trabajadores dárles un denario por día, los envió a su viña. Y saliendo cerca de la hora de tercera, vió otros en la plaza que estaban ociosos. Y les dijo: Id también vosotros a mi viña, y os daré lo que fuere justo. Y ellos fueron. Volvió a salir cerca de la hora de sexta y de nona e hizo lo mismo. Y salió cerca de la hora de vísperas, y halló otros que se estaban allí, y les dijo: ¿Qué hacéis aquí todo el día ociosos? Y ellos respondieron: Porque ninguno nos ha llamado a jornal. Díceles: Id también vosotros a mi viña. Y al venir la noche, dijo el dueño de la viña a su mayordomo: Llama a los trabajadores y págales su jornal, comenzando desde los postreros hasta los primeros. Cuando vinieron los que habían ido cerca de la hora de vísperas, recibió cada uno su denario, y cuando llegaron los primeros creyeron que les darían más, pero no recibió sino un denario cada uno. Y tomándole, murmuraban contra el padre de familias, diciendo: Estos postreros sólo una hora han trabajado, y los has hecho iguales a nosotros, que hemos llevado el peso del día y del calor. Mas él respondió a uno de ellos, y le dijo: Amigo, no te hago agravio: ¿no te concertaste conmigo por un denario? Toma lo que es tuyo y vete, pues yo quiero dar a este postrero tanto como a tí. ¿No me es lícito hacer lo que quiero? ¿Acaso tu ojo es malo porque yo soy bueno? Así serán los postreros primeros, y los primeros postreros. Porque muchos son los llamados, más pocos los escogidos.

### REFLEXION

Los que trabajan con mucho celo en la viña del Señor serán los primeros, aunque hayan sido llamados más tarde, mientras que los tibios, aquellos que son poco celosos del servicio del Señor, serán los últimos, aunque hubieran sido llamados primeros. Y ¡ay de los que no llegan a responder a la vocación de Dios! No se salvarán, porque muchos, esto es, todos son llamados por Dios, que quiere que todos los hombres se salven, pero son pocos los elegidos, porque pocos viven conforme a su vocación, trabajando en la viña del Señor y procurando adquirir la bienaventuranza eterna.

¡Oh Dios de bondad y misericordia, que sin mérito alguno de nuestra parte y sólo por un efecto de vuestra gracia nos habéis llamado a la verdadera fe en la viña de vuestra santa Iglesia, asistidnos continuamente, a fin de que no estemos jamás ociosos, sino que, como servidores fieles, nos esforcemos siempre por hacer vuestra santa voluntad!

## Santorial

Domingo 13.—Santos Benigno, mártir y Gregorio II, Papa y santa Catalina de Rizzis.

### SAN BENIGNO, MARTIR

En Tuderto, antigua ciudad de Hungría, vivió a fines del siglo tercero San Benigno, esclarecido defensor de la Religión cristiana contra el gentilismo. Educado en la fe de Jesucristo desde la niñez, hizo maravillosos progresos según crecía en edad. Conoció San Ponciano; obispo de aquella diócesis, las virtudes y la aptitud de San Benigno, y le elevó a la dignidad sacerdotal. En este estado se portaba como fidelísimo ministro de Jesucristo, cuando promovieron una de las más crueles persecuciones contra la Iglesia Diocleciano y Maximiano, pues lleno de sangre el antiguo mundo. Tuderto fué uno de los lugares de aquella cruel persecución. Con el valor que da la fe cristiana visitaba y socorría a los gloriosos confesores que llenaban las cárceles y los calabozos, alentando a los tímidos a sufrir los tormentos. Con este motivo llegó hasta predicar en público contra el error y la superstición, y al momento fué preso. Procuraron amilanar su espíritu con diferentes géneros de castigos; pero viendo frustradas todas sus tentativas, le quitaron la vida, aunque se ignora de qué modo, el 13 de Febrero del año 303, sufriendo su alma victoriosa al Cielo, coronado con la gloria del martirio por Jesucristo.

### SIEMPRE DURARAN.

El instinto de reverencia ha sido eclipsado por el de la actividad en el hombre y la mujer del Siglo XX. Las cosas viejas no son respetadas o conservadas, sencillamente por motivo de su antigüedad, y las cosas que ya no son útiles tienen que despejar el camino. Sin embargo, si el progreso no es inteligente, no será permanente. Siempre hemos de respirar el aire, beber agua y comer pan. Nunca se efectuará una modificación en las grandes necesidades de la vida y tampoco nos hace falta. No debemos formarnos la idea de que todas nuestras atesoradas opiniones deberán venir por tierra. Al través de toda eventualidad y peripecia, las cosas, que a semejanza de la PREPARACION de WAMPOLE han creado una reputación fundada en leales y buenos servicios, han de quedar permanentes. Para las Enfermedades Demacrantes, Linfatismo, Impurezas de la Sangre, etc., se ha granjeado la confianza de los médicos y del público en general, pues nunca deja de producir sus resultados. Es tan sabrosa como la miel y a la vez tan medicinal que sus efectos se hacen sentir desde la primera dosis. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. Gabriel Malda, del Consejo Superior de Salubridad de la República de México, dice: "Una de las mejores formas de administrar el aceite de Hígado de Bacalao, es prescribiendo la Preparación de Wampole." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien este hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

### ARTICULOS PUROS Y DE PRIMERA CALIDAD

En mi tramo del Mercado ofrezco a mis clientes: arroz, café, cacao y demás artículos del ramo, todo absolutamente puro y a precio bajo.  
JOSEFINO CARVAJAL

## Extracto de la Sentencia de Casación de 3<sup>o</sup> de la tarde del 19 de noviembre de 1926

Juan Rescia contrató un negocio con Gustavo Rodríguez en una suma: éste último se negó a formalizar el contrato; Rescia consignó la suma valor del negocio; y el alcalde 4<sup>o</sup> hizo las ofertas de pago. Después de cinco días Rodríguez retiró la suma consignada, es decir pasó por aceptar el contrato. Después de lo expuesto Rescia le pasa la siguiente cuenta a Rodríguez: ₡ 150 por honorarios de abogado; ₡ 30 por la cuenta del Alcalde; y ₡ 30 por diligencias de embargo. Rodríguez no reconoce esta cuenta y entonces Rescia lo

demanda ante el Juez 3<sup>o</sup>. Civil: de este juicio cuyo valor no llega a ₡ 250, conoce un Juez de 1<sup>a</sup>. Instancia y dicta sentencia: el actor no se conforma con ella y apela: conoce la sala y falla: de su fallo resultan inconformes; y entablan tanto el actor como el demandado recurso de casación. El Tribunal conoce y resuelve; y como consecuencia tenemos un asunto que apenas llega a ₡ 210, conocido por un Juez de 1<sup>a</sup>. Instancia: una Sala de 2<sup>a</sup>. Instancia: y el Tribunal de casación. Véase el Boletín judicial del 8 del corriente.

IVOLSKY

## La guerra civil en México

Cotidianamente la prensa neutra de este País publica cables y otras noticias sobre la situación de México. Estas comunicaciones no son sino emanaciones de las agencias callistas, y que por ende no podrían ser recibidas más que con las reservas del caso. Una cosa sobre la que llamamos la atención del benévolo lector es: que siempre que lea un comunicado de esta especie pare mientes en el lugar de donde ha sido despachado.

Las verdaderas noticias recibidas de la República Azteca nos dan otra muy distinta idea de su situación interna de la que los pseudo despachos de los callistas nos han dicho hasta entonces.

El boicoteo sigue en pie y cada vez con más lisonjeros resultados. «Conocimos—dice Jorge Gram (1)—a un joven que solamente él había escrito a máquina... 30.000 papellitos con la inscripción: ¡adelante! el boicoteo sigue en pie».

Varios de los más importantes teatros de la capital han clausurado sus espectáculos por estrecheces económicas y el turismo ha decaído visiblemente. ¡Ya no van viajantes a México!

La revolución de los yaquis sigue en pie teniendo en jaque al gobierno del Turco despota.

Ni las aparatosas campañas libradas por las tropas federales han podido doblegar la cerviz de estos indios corajudos y bravos y cuando ellos queman los almacenes de Obregón los despachos nos dicen que han sido completamente derrotados.

El gobierno del despota derrama a manos llenas el vil metal dentro y exteriormente para silenciar la voz de la Prensa. Ya no son simples cabecillas, sino

generales los que se levantan contra la tiranía, seguidos con bélico entusiasmo de cuerpos de ejército enteros.

La Capital y la gente culta de todo el País hierve en indignación no solo contra los militares callistas que cruzan con el látigo el rostro de las damas más distinguidas, sino contra las salvajes bestias que a cada momento cometen las más inauditas violencias y ultrajes contra la moral y la misma Ley que el mismo Sátrapa hace alarde de proteger.

Las tropas del gobierno han tenido ya sus encuentros—como en tiempos de otra Vendée—con las tropas libertadoras...; y ¡pásmense nuestros lectores!... han sido aquellas derrotadas y puestas en vergonzosa fuga. Cada vez la rebelión asume caracteres más graves y hasta el mismo gobierno que antes negaba rotundamente que hubiese conmoción alguna en el seno de su Pueblo, hoy se ve obligado a confesar de que en efecto hay "alguna agitación" aunque severamente reprimida.

La Prensa tiene una mordaza de hierro que le impide hablar: no obstante hojas sueltas por doquiera animan los ánimos decaídos y dan estímulo a los esforzados.

Los antiguos gladiadores romanos cuando pisaban la arena del anfiteatro dispuestos a combatir, antes saludan al César con una frase que ha pasado a la posteridad.

«Ave Imperator, morituri te salutant!»

Los modernos luchadores aztecas pueden repetir hoy día igual saludo al Cínico y Cruel Plutarco Elías Calles: «¡Salve, Dictador; los que van a morir te saludan!»

(1) En su folleto sobre los acontecimientos de México publicado en Amsterdam.

Emmanuel Thompson.

San José, 11, II<sup>o</sup> 27.

## ORNAMENTOS DE IGLESIA Y OTROS OBJETOS PARA EL CULTO

acaba de recibir un nuevo gran surtido la

**Librería Lehmann**  
(SAUTER & C<sup>o</sup>)

## MANDE A TOSTAR Y MOLER SU CAFÉ A LA CRIOLLA GRAN FABRICA DE CAFE MOLIDO DE BIENVENIDO ORTIZ

BARRIO KEITH

Se presta esmerada atención a las órdenes de pulperías, cafeterías y familias

GARANTIA EN LA ELABORACION

# Quién es Plutarco Elías Calles, el actual perseguidor de la Iglesia en México

Datos Biográficos por B. Caro

Continúa

«Sirvase aceptar nuestras sinceras expresiones anteriores, y DAR-NOS A CONOCER CUAL ES LA MEJOR FORMA EN QUE PUEDA ESTA ASOCIACION AYUDARLE A USTED.

«Con los mejores deseos por su éxito, quedamos fraternal y sinceramente suyos. William H Johnson, Presidente de la Asociación Internacional de Mecánicos; E. C. Davison, Secretario General y Tesorero».

También los obreros sindicalizados de México—que hoy por hoy, son los que constituyen el «pueblo libre», a que se refirió el Gral. Calles en su discurso bolchevique—contagiados por el espíritu de traición a la Patria que anima a sus directores, se apresuraron a pedir el auxilio del extranjero Gompers, en el siguiente telegrama:

«México, diciembre 8 de 1923.

—Señor Samuel Gompers, Washington, D. C.—Seguramente tendrá usted conocimiento de que algunos elementos militares encabezados por el General Guadalupe Sánchez se han rebelado contra el gobierno y que a la cabeza del citado movimiento se encuentra el prevaricador Adolfo de la Huer-ta. El citado movimiento armado pretende entronizar nuevamente a la «reacción» en el poder público y restaurar a los desaparecidos privilegios y la esclavitud del proletariado. Tenemos el honor de comunicarle que la Confederación Regional Obrera Mexicana apoya absolutamente al Gobierno del Presidente Obregón y ya nos disponemos a organizar grupos armados del proletariado para combatir a la rebelión en el campo a donde ella ha llevado la lucha y en el cual el movimiento obrero no la rehusa. Pedimos, en nombre de la solidaridad obrera, el apoyo de la Confederación Panamericana para impedir especialmente, que se desarrollen en ese país las maniobras del enemigo.—Fraternalmente, el Secretario General, Ricardo Treviño.—El Secretario del Interior, R. Cervantes Torres».

Fundado en esa actitud resuelta del obrerismo internacional en fa-

vor suyo, el Gral. Calles, al estallar la revolución en Guadalajara y Veracruz, una vez repuesto del pánico que la noticia le había infundido, lanzó la balandronada de que antes de quince días tendría a su disposición para aniquilar a sus enemigos, NO MENOS DE CIEN MIL CAMPESINOS, solicitando de Obregón el permiso respectivo para su reclutamiento; y una vez obtenido, como era natural, se dirigió a Tampico, luego a San Luis Potosí, después a Monterrey, sin lograr reunir más de cuatrocientos hombres, careciendo de los pertechos de guerra indispensables para su organización militar.

En vista de aquel sonado fracaso, que puso de relieve la falta absoluta de popularidad del «apóstol» del proletariado, la Confederación Nacional Agraria lanzó un vibrante manifiesto «a los campesinos de la República, a los pequeños propietarios rurales y a los agraristas en general, llamándolos a tomar las armas, en defensa del candidato «rojo».

He aquí algunos párrafos de ese curioso documento histórico.

«LA CONFEDERACION NACIONAL AGRARIA que se ha formado en interés de los Pueblos, de los pequeños propietarios y de los agricultores de pocos recursos; es decir: DE TODOS LOS CAMPESINOS DE LA REPUBLICA, hace saber a todas las Ligas de su dependencia y a todos sus aliados y simpatizadores, que la rebelión actual ha aparecido en dos zonas diferentes y sin conexión alguna, en Veracruz y Jalisco, es OBRA DE LOS GRANDES HACENDADOS, es por completo contraria a los INTERESES AGRARISTAS, y tiene por objeto VOLVER A LOS CAMPESINOS A SU ANTERIOR CONDICION DE ESCLAVOS DE LOS HACENDADOS Y DETENER Y DESHACER LAS REPARTICIONES DE TIERRAS; por lo cual, la misma CONFEDERACION cree que TODOS LOS CAMPESINOS DE LA REPUBLICA, POR LA SALVACION Y LOS INTERESES DE SUS LIBERTADES Y DE SUS DERECHOS PRESENTES Y FUTUROS ESTAN EN EL DEBER DE AYUDAR AL GOBIERNO ACTUAL, CON SU ACCION, CON SUS RECURSOS Y CON SU SANGRE, haciendo a los rebeldes una guerra sin cuartel»

Continuará



¡MEDIA noche!  
La hora en que un dolor es "más dolor." Por eso debe tenerse siempre en casa un tubo de



Alivia rápidamente los dolores de cabeza, muelas, oído, etc., levanta las fuerzas y no afecta el corazón ni los riñones

Tubos de 20 tabletas y "Sobrecitos" de una.

¡No acepte tabletas sueltas!

## Casa en venta

Casa de 2 pisos, magnífica construcción, situada 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional, vende en condiciones favorables.

Informaré en mi almacén de granos 75 varas al Oeste del Mercado.—Victor J. Zúñiga

## Hemos recibido

Leche Condensada  
Avena Machacada  
Calamares en su tinta  
Anchoas rolladas  
Chufas

"EL AGUILA DE ORO"  
FUJOL HNOS. - TELEFONO 739

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra-Lindas bufandas

Heredia TIENDA BENAVIDES

## Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO

De la Facultad de Medicina de París

ENFERMEDADES DE LOS

Ojos - Oídos Nariz y Garganta

HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4

Contiguo TEATRO VARIEDADES

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

## RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

## Se vende una casa

situada 150 varas al Sur de la Botica Francesa, habitada actualmente por la familia Charpantier. Entenderse con doña Amelía Rojas v. de Jiménez, 350 varas al Sur de La Proveedora.

# Cartago al día

«Esta noche se reproducirá en la pantalla del Teatro de... una película con 10 grandes rollos, que contiene episodios que conmoverán el corazón; llena de escenas que parten el alma. El autor de este drama conmovedor, ha cosechado elogios en los teatros europeos e hispanoamericanos, siendo una estrella de alta magnitud del arte cinematográfico.» Al leer estas sugestivas frases, me presenté al teatro mencionado, el cual tenía un lleno completo, en espera de los acontecimientos futuros. Empezó a desarrollarse el primer acto, éste no concordó con lo dicho en el programa, vino el enfriamiento en el público, los entusiasmos decayeron, los aplausos y el murmullo de los asistentes reprobaron la mofa de que habían sido objeto. Terminó la producción en la misma forma como principió, no encontrando nada de extraordinario, y salimos en busca de un café para quitarnos el intenso frío que nos llegaba hasta la médula de los huesos. La única cafetería abierta era la de Sánico Valerin, donde nos sirvieron unas tazas del aromático café, las que nos cayeron a pelo por su buena clase y gusto.

### Restablecido

Gracias a los cuidados de los facultativos Guier, Jiménez y Guzmán, se encuentra algo restablecido de su quebrantada salud, don Felipe Sancho Iglesias, de lo cual nos alegramos.

### Protéjase

Desearíamos que los padres de familia que desean que sus hijos aprendan el dibujo o la música, los envíen a recibir clases donde el maestro de estas asignaturas don Benito Aguilar, padre del numerosa familia y a la vez impedido para el trabajo de artesón.

### Fallecimientos

En el sanatorio dejó de existir el artesano Lisimaco Mora, quien recibió cristiana sepultura en el cementerio de artesanos de esta ciudad.

Reciban sus hermanos Humberto y Eva Mora mi más sentido pesar

Igual cosa expreso a doña Mercedes Fonseca v. de Brenes, madre y hermanos del extinto Francisco Brenes Fonseca, quien falleció después de haber recibido los Santos Sacramentos.

### De Llano Grande

Hemos tenido el gusto de ver por estos lados procedente de su finca de Llano Grande, a don Joaquín Alvarado, quien vino a echar una paseadita.

### Corresponsal

Como lo previmos, la votación para elegir la reina obrera, ha caído de equidad: pues individuo hubo, novio de una de las señoritas que obtuvo votos, que compró de golpe como dicen, 150 boletas, para lograr que la pretendida de

Se vende de ocasión un sobretodo para caballero en perfect buen estado.

Informarán en esta oficina.

## Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito.—DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONI Y C° Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

## LA LIBRERIA E IMPRENTA UNIVERSAL

DE CARLOS FEDERSPIEL & C°

Avisa a los señores curas y mayordomos que ha llegado ya el nuevo surtido de ornamentos, custodias, cálices, cupones, relicarios para viáticos, vinajeras, incensarios, incienso, candelabros, armoniums y una gran variedad de artículos para el culto.—VINO DE CONSAGRAR, seco y dulce.

Y que la imprenta y encuadernación, montadas al estilo moderno, están en condiciones de ejecutar toda clase de trabajos con elegancia y rapidez. Especialidad en programas y carteles para turnos, diplomas, invitaciones, circulares, etc., etc.

## LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales

Atención esmerada a nuestros clientes

Ventas en condiciones ventajosas

Háganos una visita y quedará complacido

SOLERA Y MOLINA

No pida jabón amarillo  
DÍGA: yo quiero  
JABON  
CAMPANA.

No es de los llamados, Amarillo, ni Primera, ni flor, ni asentado, ni barcino etc. etc., es Campaña AMARILLO OSCURO (Patentado) que entre los amarillos es lo mejor.

"La Mariposa"

Fábrica de Jabones y Velas  
JESUS MARIA CASTRO VALVERDE  
Plaza Viquez—San José

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

# La disciplina moral

La disciplina y el ejercicio moral no tienen menos influencia en la formación de carácter. Sin ellos no hay ni sistema conveniente, ni orden en el método de la vida. Con ellos se desarrollan el respeto de sí mismo y el sentimiento del deber y la obediencia se hace un hábito. El hombre que se sabe gobernar mejor, y que, por consecuencia, es el más independiente, queda siempre sometido a una disciplina, y cuanto más perfecta sea esa disciplina, tanto más elevado será el nivel moral. Es necesario dominar sus deseos y sujetarlos a las facultades más elevadas de su naturaleza, a fin de que obedezcan al guía que radica en nosotros: la conciencia. De otro modo, se convierte uno en esclavo de sus inclinaciones, en juguete del capricho y del primer impulso.

que están sujetos a ella se someten inconscientemente; y si bien forma y modela el carácter, hasta que la vida se cristaliza en hábito, la influencia así ejercida es generalmente invisible y apenas si se hace sentir.

La importancia de una estricta disciplina en el hogar doméstico se ve curiosamente demostrada por un hecho que refiere en sus memorias la señora Schimmelpenninck. Una señora que había visitado con su marido la mayor parte de los asilos de locos de Inglaterra y del continente, observó que la categoría más numerosa de los enfermos se componía de aquellos que habían sido hijos únicos, y cuyas voluntades casi nunca habían sido contrariadas o disciplinadas en su juventud; en tanto que, aquellos que pertenecían a familias numerosas y que desde temprano habían sido acostumbrados a reprimirse, eran con mucha menos frecuencia víctimas de la enfermedad.

S. Smiles.

Linoleum para saguanes. Alfombras linoleum para pisos.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

## Prensa Católica

Hemos recibido la entrega correspondiente a este mes, de El Rosario Perpetuo. Mucho agradecemos el obsequio. El sumario del N.º es como sigue:

Los tesoros del Rosario.

El Padre Enrique Lacordaire, O. P.

Las diversiones.

Variaciones.

Cultos.

Necrología.

Favores de la Virgen del Rosario.

A nuestra mesa de redacción ha llegado El Gris, publicación salesiana que se edita en la ciudad de Cartago. Reproduce en lugar preferente algunos bellos conceptos de San Francisco de Sales preconizando la dulzura como medio de mayor eficacia para gobernar. Después otros materiales de los que se leen con gusto.

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredia, TIENDA BENAVIDES

¿Necesita Vd. un juego de libros para su contabilidad?

VISITE LA

**Librería Española**  
de María v. de Lines

Esta casa acaba de recibir un variado surtido de LIBROS EN BLANCO para contabilidad y en ella encontrará el apropiado para su negocio.

"Calidades insuperables"

"Acabado irreprochable"

"Precios muy moderados"

Visítenos y comprará.

## Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

## Los mexicanos y su devoción a la Virgen Santísima

En México ha circulado entre los católicos una fórmula de consagración de la república a la Santísima Virgen. ¡A ella pertenecen los párrafos siguientes:

La Nación Mexicana, llena de tierno amor filial y de consoladora esperanza, se consagra solemnemente a Ti en el misterio inefable de tu Inmaculada Concepción, para ser siempre tuya, para honrar con especial predilección ese dulcísimo misterio de tus victorias sobre el infierno, para que la conserves en la fe de Jesucristo Nuestro Señor, para que hagas florecer en ella las virtudes cristianas, para que en ella reine universalmente Cristo nuestro Rey, para que en ella resplandezca la hermosura radiante de la verdadera libertad y de la justicia, que eleva a las naciones y hace felices a los pueblos.

Llenos de confianza y de amor ofrecemos por tus manos purísimas a la Augustísima Trinidad el voto de una peregrinación nacional al Santuario de tu Inmaculada Concepción en Lourdes en los términos en que lo hicieron nuestros preladados, además el voto solemnisimo y espontáneo que hacemos hoy todos los mejicanos de rogar a Dios y contribuir con nuestras limosnas para dedicar a tu Sagrada Imagen de Guadalupe un templo que corresponda a nuestro amor y gratitud por el beneficio que de Ti aguardamos.

Y por último, con el mayor entusiasmo hacemos los Prelados, Sacerdotes y fieles todos de la República, el voto de orar y pedir que cuanto antes sean declarados por el infalible magistrado de la Iglesia como dogmas de fe católica tu gloriosa Asunción en cuerpo y alma a los cielos y tu universal y discreta mediación en toda gracia que Dios concede a los hombres.

¡Oh María concebida sin pecado, ruega por nosotros que confiamos en Ti!

¡Que Cristo venza, que Cristo reine, que Cristo impere en México con su madre Inmaculada de Guadalupe. ¡Así sea! ¡Así sea!

Los Excmos. Sres. Arzobispos han aprobado e indulgenciado la anterior plegaria. Quiera la Santísima Virgen acoger benigna las súplicas del católico pueblo mejicano.

### Solicite Prospectos

para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes ventajas.

Taller Fotográfico  
GOMEZ MIRALLES  
Ap. 919 —Teléfono N 490

## NOTAS VARIAS

Ha llegado al país el notable violinista argentino Andrés Dalmáu.

La Caja de Conversión tiene actualmente ₡ 2.557.440. 28.

Los vecinos de San Sebastián han obtenido del Ministerio de Educación el que se ordene le cuenta del erario público la reconstrucción del edificio escolar del distrito.

Hay 45 personas listas para tomar parte en el viaje de excursión a la República de Panamá.

Se ha abierto el concurso para la provisión de becas de la Escuela Normal de Heredia, en el próximo año Escolar.

A las doce del día en la ciudad de Cartago jugarán las primeras divisiones del Once Tigres y Herediano, con el fin de recaudar fondos a beneficio del viaje de los primeros a Panamá.

Se designan dos para San José, Alajuela y Guanacaste, tres medias becas para Heredia y una para cada provincia de Limón, Cartago y Puntarenas.

El premio mayor de la lotería, correspondiente al mes pasado quedó muy dividido.

El jueves un grupo de obreros obsequiará una serenata al Lic. don Cleto González Víquez.

La suerte tocó de esta vez a las siguientes personas: Enrique Riba de Alajuela; dos vigésimos; Arturo Arce; José M. González (Río Segundo) Amado González, Rafael Peñaranda, Gordiano Vargas. (Nuestro Amo) Francisco Cortés, un vigésimo cada uno residentes todos en la provincia de Alajuela.

Se iniciaron ya los trabajos de ampliación de la cañería.

Juan Bta. Quesada y Domingo González, dos vigésimos cada uno, y uno don Gregorio Fuentes vecinos de la ciudad de Heredia.

Ha sido aprobado el plan del Ingeniero don Manuel Antonio Víquez para la pavimentación de las calles de esta capital.

Francisco Cortés fué el que lo vendió, quedándose sólo con un vigésimo que jugó junto con una señorita, íntima suya.....

El comerciante don Jaime I establecerá un servicio de autocamiones entre la ciudad de Liberia y el puerto de Bebedero.

Hoy se jugará una partida de Foot Ball en Escasú entre los equipos Once Brujos y Unión Sport Club.

## Reconstrucción de un templo

Ya han llegado los nuevos repuestos pedidos para la Bomba Knox de Incendios. Esa Bomba por las continuas reparaciones que exige, ha venido a convertirse en una especie de elefante blanco.

Merced a las actividades del Sr. Cura de Aserri— a quien enviamos nuestra voz de aliento y congratulación— la iglesia de ese pueblo está reconstruyéndose principalmente las torres y el interior.

## Fábula

—Que causa infeliz he dado Para que me desterréis!

Triste un zángano decía

A una abeja, que al distel

Se hallaba de la colmena.

¿Quieres indicarme a quién

He causado el menor daño?

—A nadie, seguro es,

Respondió al punto la abeja:

Pero ¿cuándo hiciste bien?

¿Basta ser inofensivo

Para que comas la miel

Que cogemos de las flores?

¿Te gusta holgar? Marcha, pues,

A donde por no hacer nada

Casa y comida te den;

Que aquí tan sólo el trabajo

Con fruto consigue prez. —

Sabia y concisa la abeja,

Hizo al zángano entender

Que no basta no hacer mal;

Es necesario hacer bien.

Baesa

## Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3ª. Sur, n.º El 074 Grano de Oro

## Frases numéricas

En la conversación figuran mucho los números, casi siempre redondos, muy caprichosamente.

Empecemos por las frases en que entra el 4. Se dicen 4 frescas y 4 claridades; se resiste al enemigo con 4 piedras en la mano. Los oradores dicen que van a exponer su asunto en 4 palabras; en 4 letras dicen lo que escriben una carta que lo van a decir todo. 4 desalmados, 4 sacristanes; 4 viejos, etc., son los que hacen, creen o propalan tal o cual cosa.

Hay números que son como puntos de resistencia, trinchera o cosa semejante. "Sigue en sus 13; está muy en sus 15, se ha plantado en sus 31."

Otra frase se usa que contiene alguna operación aritmética: "Lo hizo en un 2 por 3; tan claro como 3 y 2 son 5".

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA